
КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE «эКОНОМиКА РЕгиОНА» / №220 пяТНицА, 29 НОябРя 2019 гОДА  /  31

— действительно, в этом году «Север-
сталь» продала этот завод «аЭмз». ка-
кие вложения планируются в его рекон-
струкцию? и какое место займет данное 
предприятие в структуре бизнеса аЭмз?
— Сегодня завод в Балаково представляет из 
себя около 40% от структуры бизнеса АЭМЗ. 
Инвестиции, которые планируется сделать, 
еще сложно оценить, но в первую очередь 
средства будут направлены на модерниза-
цию оборудования и экологию. В частности, 

нам предстоит модернизировать узлы газо-
очистки, конструкции электросталеплавиль-
ного цеха. Также необходимо восстановить 
линию катанки, а в конечном счете пред-
приятие начнет выпуск новой продукции. 
Повторюсь, очень тяжело оценить эти инве-
стиции, но по примерным расчетам, в пред-
приятие предстоит вложить около $40 млн.

— а какие планы есть в отношении раз-
вития абинского завода?
— Мы продолжим реализацию метизной 
программы — строительство цехов по про-
изводству высокоуглеродистой проволоки, 
крепежа, пружинной продукции, канатной 
продукции и цеха по производству катанки. 
Что касается катанки, то, как я уже сказал, 
это вопрос краткосрочной перспективы. А 
развитие метизного комплекса рассчитано 
на 4–5 лет.

— каким образом «аЭмз» изыскивает 
средства на инвестиционную деятель-
ность, пользуется ли льготными креди-
тами, мерами господдержки и какими? 
как вы их оцениваете?
— Очень эффективно оцениваем и видим, 
какая большая поддержка оказывается го-
сударством. Мы рассчитываем на получение 
льготы по возмещению транспортных расхо-
дов в 2020 году, это порядка 138 млн рублей. 
Что касается льготных займов, мы подали 
документы на участие в программе КППК 

(Корпоративная програм-
ма повышения конкурен-
тоспособности — эта про-
грамма распространяется 
на организации, взявшие 
на себя обязательства по 
наращиванию объемов 
производства и поставок 
конкурентоспособной про-
дукции,— прим.). Ждем ре-
зультатов.

— как складывается у вашего предпри-
ятия кооперация с бизнесом кубани, 
в каких отраслях это происходит? 
— В первую очередь мы взаимодействуем 
со строительным бизнесом, так как Абин-
ский завод выпускает строительный сорта-
мент, однако в последние несколько лет мы 
перешли к производству машиностроитель-
ного сортамента. Мы производим различные 
полуфабрикаты, например оцинкованную 
проволоку, которая в дальнейшем идет в ка-

честве сырья на другое производство. В Крас-
нодарском крае такие предприятия есть. 

— Поставляется ли продукция «аЭмз» 
за рубеж? в какие страны? Существует 
ли программа по увеличению экспорта 
продукции? Насколько конкурентоспо-
собна продукция за рубежом? 
— Абинский завод является крупнейшим по-
ставщиком длинного проката за рубеж. По 
экспорту арматуры и катанки мы сегодня 
являемся номером один в России. Продук-
ция очень популярна и пользуется спросом 

у наших зарубежных партнеров. По качеству 
она лучше, чем у многих производителей. 
Что касается географии — это африканские 
страны, азиатский рынок, США и Европа.

— Существует ли на «аЭмз» ли програм-
ма по увеличению экспорта?
— У нас действительно есть планы по на-
ращиванию экспорта. Для этого мы меняем 
наш подход в реализации товара. Завод в Ба-
лаково будет работать на внутренний рынок, 
примерно 80% продукции станем направ-
лять российским потребителям. Абинский 
завод мы планируем переориентировать на 
экспорт — до 90% товаров в будущем мы бу-
дем реализовывать за рубеж. 

— каким вы видите будущее металлурги-
ческой области на Юге россии и в целом 
по стране? какие проблемы возникают 
в отрасли сегодня и какие возможны 
в будущем?

— Важно сохранить тот промышленный по-
тенциал, который сейчас существует. А  со-
хранность производства можно обеспечить 
только соответствующим внутренним по-
треблением. Одна из основных проблем  — 
обеспечение сырьем. Глобальная проблема 
металлургической отрасли — это общемиро-
вое перепроизводство. Очень тяжело конку-
рировать на рынке, для этого сегодня нуж-
но быть достаточно мобильным. Не всегда 
гиганты получают максимальную прибыль, 

происходит это прежде всего из-за непово-
ротливости, отсутствия гибкости у высшего 
менеджмента. В свою очередь небольшие 
производители, к сожалению, сегодня вы-
нуждены выживать из-за низкого потребле-
ния внутри страны. Есть и еще одна большая 
проблема, которая скоро возникнет — это 
увеличение количества маленьких произ-
водств. Например, те заводы, которые за-
крыли в Китае, перевозят в Россию, и здесь 
открываются небольшие производства.

Этапы развития «АЭМЗ»
Строительство предприятия началось 
на Кубани в 2008 году, когда стало 
известно о масштабных планах по пре-
вращению Сочи в центр спортивной 
инфраструктуры на юге России. Этот за-
вод — первый и единственный высоко-
технологичный металлургический объект 
в Краснодарском крае, основное обо-
рудование было закуплено у немецкой 
компании SMS Meer.

ООО «АЭМЗ» приступило к работе уже 
в 2010 году, став всего за несколько лет 
флагманом экономики Южного феде-
рального округа. Выгодное географи-
ческое положение, применение самых 
современных технологий и большая 
номенклатура выпускаемой продук-
ции позволили заводу занять III место 
по производительности в мире.

Сортопрокатный завод введен в экс-
плуатацию в 2010 году. Два прокатных 
стана в цехе предназначены для двух 
видов продукции: арматуры и катанки. 
Они производятся из стали различных 
марок с добавлением разных химических 
элементов. Стандартный диаметр фор-
мируемой арматуры составляет от 18 до 
32 мм. При необходимости производятся 
изделия меньшего диаметра. Для изго-
товления катанки используется стан 210.

Электросталеплавильный завод 
введен в эксплуатацию в июле 2014 года. 
Выплавка стали производится в дуговой 
сталеплавильной печи (ДСП) емкостью 
130 тонн. Сначала с помощью специали-
зированной техники металлолом загру-
жается в корзины, а уже оттуда — в ДСП. 
При плавлении используется энергия 
двух видов — электрическая и химиче-
ская, а для наведения шлака применя-
ется обожженная известь собственного 
производства.

Кислородный завод введен в экс-
плуатацию в апреле 2015 года. Полу-
чение газа для производственных нужд 
осуществляется при помощи воздухо-
разделительной установки. Кислород, 
азот и аргон, производимые на заводе, 
получают с помощью разложения возду-
ха на составные элементы. В основе при-
меняемой технологии лежит принцип 
снижения температуры воздуха до тех 
пор, пока каждый из его компонентов 
не перейдет в жидкое состояние.

Метизный цех. В конце 2017 года 
«Абинский электрометаллургический 
завод» завершил первый этап проекта 
по организации проволочного и метиз-
ного производства производительно-
стью 65 тыс. тонн в год. На современном 
немецком и бельгийском оборудовании 
предприятие приступило к изготовле-
нию стальной проволоки. Четвертый этап 
успешно реализован в 2019 году. Новое 
производство выпускает рифленую, 
оцинкованную и сварочную проволо-
ку, изготовленную методом волочения. 
На очереди реализация проекта по стро-
ительству второго метизного цеха.


